
強烈呼籲停止強拆教堂十字架的運動 

近來在我們浙江省展開的所謂“三改一拆＂運動，掛著專項治理的名

頭，無視法律正常程式，不顧廣大信教群眾的心理感受。向天主教與基督

新教的各個教堂，大肆開刀。這種作法簡直是重演文革的悲劇與醜劇。誠

然，在浙江省確實有一些聖堂在新建或複建的過程中建築面積有超標。可

是，超標的主要原因並不在教會身上。作為社會的合法團體，我們也非常

希望通過正式的管道和法定的程式建設自己所需要的規模。可是，好多次

我們的合理要求得不到滿足。相關部門對教堂的建設大多是不那麼支援

的、被動的、外松內緊的。對這一點，我們這些“二等公民＂早已心知肚

明，逆來順受了。故此，對於超建的這些教堂，如果強行拆除，更會失去

許多民心。因為教堂的建築經費大多來自信友的奉獻，而這些信友又是善

良、吃苦、勤勞的好公民。他們是積極投身于浙江經濟建設的群體。一旦

他們對政府失去信任與好感，就會連帶著削減了創業與建設的熱情。本來

我們就認為對教堂一類的違章大可不必強拆，實在可以用其他的方式來妥

善解決，不需要如此興師動眾，大動干戈。應該按照中央 1982 年第 19 號

檔精神：“當然，已經建成的，也不要拆毀，遺留問題應同信教群眾和宗

教界人士充分協商，根據實際情況妥善解決。＂可是，讓我們更想不到的

是，這所謂的拆違運動，又進一步演變成專拆教堂十字架的運動。不管有

沒有違章，只要看不順眼，或者在所謂上面領導圈定的必拆名額之內，或

者為了完成上面交待的拆除指標，就不惜一切代價，不計一切後果，甚至

不惜動用大量的警力，如臨大敵似的進行強拆。就這樣，我們所有愛國的，

本來擁護政府的善良基督徒們的心都被嚴重的傷害了。特別是當我們看到

 1



我們心中那麼神聖、莊嚴，作為我們所有基督徒信仰標記的十字架，一個

個被強行拆下來時，我們的宗教感情被嚴重傷害了！ 

當今時代整個社會都在致力於和諧的創建，強拆教堂實在是倒行逆

施，給社會憑添不必要的混亂因素。浙江省的某些領導們非但沒有認識到

自己的錯誤，甚而變本加厲地連十字架也要拆除。這些教堂雖在面積上有

超標，可是整體的建設過程，哪些程式不按相關法律法規辦理？法律上，

宗教法規上哪一條說教堂頂上有十字架是違法的？又有哪一條法規說在一

個固定的區域內只准有一個十字架，而又不能顯明扎眼的？難道十字架有

損市容，大煞風景嗎？按這種強盜邏輯，乾脆連醫院大樓上的十字架標誌

也拆了吧。如果真是這樣的話，我們肯定不會放心大膽的興建了，我們只

有像過去那樣在“地下＂過宗教生活了。既然沒有，這些年來我們也一直

按著相關的政策法規，接受政府的依法管理興建教堂，為什麼今天突然變

成違法的呢？一定要拆除呢？法律法規難道是一紙空文？這樣如何建設法

治的社會？如何取信於民？難道政府的少數領導可以任意淩駕上法律法規

之上？ 

也許，有的領導認為一個區域內有過多的十字架，表明領導的政績不

夠，會影響黨在基層的工作，所以，就以拆十字架來消除宗教的影響。這

實在是掩耳盜鈴，欲蓋彌彰的荒唐之舉。難道拆了十字架，信教的人就會

因此減少嗎？信仰的熱忱就會降低嗎？相反，許多人更會在考驗之前激流

勇進。為什麼這二、三十年來，會有越來越多的人心轉向宗教，特別是基

督的宗教，除了基督宗教本身的吸引力之外，還有個根本的原因就在於現

行制度與管理的許多不合理，現在主流文化根本不能滿足人真正的精神需
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求。這就是孔子所說的，“季氏之憂，不在顓臾，而在蕭牆之內。＂執政

者若不能提供給人民最大的安全感、幸福感，卻又盲目封殺福音好消息，

根本就是一種狹隘的心理。作為執政黨，要全心全意為人民服務，凡對人

民、國家、社會起到正面作用的事物，都應該吸納，而不是一味的排斥、

打壓。或許這些缺乏安全感的領導，將自己當成先知，認為凡是外來文化

與宗教，正是和平演變的工具，故此要防微杜漸，將一切可能的隱患扼殺

在搖籃之中。可是，敬請這些自以為聰明的人要全面客觀的看待事物，作

為共產黨人更要實事求是。基督宗教給世界文明的貢獻是有目共睹的。基

督宗教數次傳入中國，給中國的文化、科學、社會、民眾帶來的是正面的

作用。當年有不少共產黨人去法國勤工儉學就是由雷鳴遠神父牽線與資助

的。抗戰及解放戰爭時期，許多的共產黨人都受到教會的幫助與保護。更

重要的是基督的福音所宣揚的仁愛、和平、公義、勤勉、犧牲、奉獻等精

神都是人類所嚮往，所孜孜以求的。世紀偉人，若望·保祿二世教宗對共產

黨人說，你們不要害怕福音。充滿智慧與洞察力的他也說，共產主義思想

是不會消亡的，因為它的核心是全心全意為人民服務。既然基督的福音與

共產主義理念有共通之處，你們又害怕擔心什麼？或許你們又擔心這些

“洋教＂在中國的發展會影響共產黨的執政，會使傳統文化變質。這實在

又是杞人憂天。如果外來的思想會影響執政，那麼我們只有重回過去閉關

鎖國的時代，夜郎自大，閉門造車。此外，那種認為是外來的思想就閉起

眼睛一概拒絕，那麼來自於德國的共產主義思想為什麼不掃出國門呢？那

種認為基督的思想會使博大精深的中國文化變質的觀點，實在無知和淺薄

之極。中國文化自古以相容並蓄為一特色，因此才會有印度佛家思想的融
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入，形成了作為傳統文化主要部分的儒釋道的文化規模與氣象。當前西風

東漸乃承繼明末清初的中西文化交流和清末民初的新文化運動之再繼續，

這是大勢所趨。各種大文明的碰觸、交匯、互補，是歷史的潮流，區區幾

人怎可能攔阻呢？真是蜉蚍撼樹，螳臂擋車，不自量力。孫中山先生說：

世界潮流，浩浩蕩蕩，順之則昌，逆之則亡。難道你們真的不撞南牆不回

頭嗎？或許，面對頻發的恐怖事件，你們又神經過敏了，擔心會有許多打

著宗教的幌子發生的暴力，危害社會的事件發生。可是，要知道歷史上多

次打著宗教名義發生的事件，根本的原因不在於宗教本身，而在於政府的

管理。如果政府贏得民心，對民眾合理的需求，一枝一葉總關情，辦實事，

接地氣，信教群眾必會更加地擁戴政府。如果將宗教及其信眾區別，降格

對待，勢必導致他們與政府越行越遠，政府就無法管理他們。連信教的群

眾都不支持，對你們失去信任與盼望，那麼，其他的人就更不敢保證了。

每一位信教群眾都是愛國的，都有基本的服從權柄的修養，因為聖經說權

柄是來自天主，必須要服從。但是一旦政府的命令違反良心、道德、基本

信仰原則的話，我們只有聽天主的，勝過聽人的。黨的三中全會之後，特

別是宗教政策恢復以來，宗教部門與統戰部門不遺餘力，撥亂反正，貫徹

宗教政策和統一戰線，使過去對政府的依法管理抗拒的、排斥的、反感的

人與團體，慢慢重新靠近。各地成立的愛國組織發揮著重要的橋樑紐帶作

用，度過不短的宗教黃金時期。可是，今天為什麼要突然變卦，難道這些

與政府正常來往的教會成了外國勢力的潛伏嗎？真是杯弓蛇影，風聲鶴

唳，草木皆兵。古人雲，百年成之不足，一旦毀之有餘。只有精神錯亂的

人才會作的事，今天的某些領導怎麼會做得出來呢？或許邪教組織的危害
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使你們不得不小心為妙，可是，基督宗教是正教，怎可以與邪教相提並論

呢？這種常識性的低級錯誤不應該是你們犯的。如果還是一意孤行，硬要

將兩者曲線掛鈎，就說明你們在粗暴地推行寧可錯殺千個，也不可漏失一

個的政策。如此，只會使執政黨的政治威信又一次大大跌落，這樣算是真

正愛國、愛黨、對人民負責嗎？正如全國人大常委，中國宗教學會會長，

中國社會科學院宗教研究所所長卓新平博士說：“誰漠視或敵視宗教，誰

便是政治無知！＂而前總理溫家寶的秘書，青年經濟學家，北京科技大學

管理學院教授趙曉博士，在微博上更是一針見血地說：“誰把一個一億的

人民群眾逼成共產黨的敵人，誰就是最大的反共，反華分子，無論他動機

如何，藉口如何！……地方官員請退而三思，千萬不可給中央添亂，更不

要唯恐天下不亂，破壞中華民族來之不易的穩定與發展的大好局面，一意

孤行，成為民族的罪人。＂ 

為此，我們天主教溫州教區的神父們，強烈呼籲：尊重我們的信仰，

尊重我們神聖不可侵犯的十字架，尊重我們廣大基督徒的宗教情感！敦請

浙江省政府領導，全面停止強拆教堂及十字架的運動。不再自行破壞民主、

和諧與社會安定；不要讓自己的愚蠢之舉成為歷史的千古笑柄。收手吧！

浙江省的“人民公僕＂們。還浙江的天空一片清朗、祥和與安寧吧！ 
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